



**UNIVERSIDAD
TECNOLOGICA DE PEREIRA
FACULTAD
DE CIENCIAS AMBIENTALES**



**PROGRAMA ADMINISTRACIÓN DEL MEDIO AMBIENTE
"Practica Ambiental Interdisciplinaria II"**

Profesor: Manuel Herney Patiño Rios

DESCRIPCION DE LOS PROBLEMAS SEGÚN LA COMUNIDAD

ENCUESTA DE LA POBLACION ADULTO MAYOR BENEFICIADA DEL COMEDOR SOLIDARIO EN LA VIRGINIA , RISARALDA					
Nombre :			Edad:		Residencia
Cuanto hace que vive en la Virginia	Años	Meses	Donde vive es área inundable y ha sido afectada en este año	Si	No
Identificación y priorización de problemas ambientales					
En su opinión cuales son los problemas más graves de la Virginia	Problema ambiental			Prioridad	
Descripción problema 1			Responsables del problema		
			Estado		
			Empresa		
			Comunidad		
Observaciones					

Encuesta:

SISTESIS DEL INFORME PRESENTADO POR LOS ESTUDIANTES

Con la aplicación de la encuesta el 70% de la población beneficiada del restaurante comunitario ubicado detrás de la iglesia “Nuestra señora del Carmen” en La Virginia; se evidenciaron problemas ambientales que afectan el bienestar social y público de los habitantes.

La población son personas marginadas con edades que oscilan desde los 20 años hasta los 92 años; beneficiados con el servicio de almuerzo en el servicio de restaurante solidario con un valor voluntario de 500\$.

Por el nivel cultural y el rango de edad la encuesta se realizó de forma colaborativa, con los estudiantes de la clase de práctica ambiental interdisciplinaria II, para el registro de los datos.

Análisis diagnóstico social de la Virginia

El municipio de la Virginia se encuentra ubicado en el departamento de Risaralda a 950 msnm, con temperatura 18°C promedio. Por la ubicación geográfica del municipio se ha convertido en un eje estratégico de desarrollo y comunicación vial, por mucho tiempo fue el paso obligatorio para la zona occidental del país.

Para el departamento de Risaralda y algunos municipios del departamento de caldas, por la movilidad de la población, la oferta de servicios, la cercanía y fácil comunicación con la ciudad de Pereira, se ha convertido la Virginia en un centro de comunicación con el resto de municipios aledaños.

Analizando estas particulares características del municipio podemos concluir que se presentan aspectos positivos y negativos. Entre los aspectos negativos se encuentran la inseguridad, drogadicción, prostitución, entre otros.

Entre los aspectos positivos se destaca su crecimiento económico, pero el crecimiento no lo podremos llamar desarrollo, ya que la distribución de las tierras (riqueza) del municipio se enmarca en grandes extensiones de tierra, con propiedad privada en pocos propietarios (latifundio), por ejemplo el ingenio Risaralda aporta gran parte del desarrollo económico del municipio, pero ha cambiado considerablemente las dinámicas productivas, sociales, económicas y ambientales del municipio, desde el punto de vista social y económico. Pero si lo vemos desde el punto de vista productivo y ambiental, podemos decir que ha generado grandes impactos, ha cambiado completamente las dinámicas del río Risaralda, recorte de meandros, vertimiento de residuos líquidos, vertimientos atmosféricos, monocultivos, entre otros.

De acuerdo a las condiciones socioeconómicas y naturales del municipio de la Virginia, se escogió como área de estudio en la **práctica ambiental interdisciplinaria II**, donde se realizó el diagnóstico social por medio de una

encuesta con la que se identificaron y priorizaron los siguientes problemas ambientales: inundaciones, desempleo, drogadicción, inseguridad y mala administración de espacios públicos.

Aclaremos que la comunidad con la cual se realizó el diagnóstico eran en su mayoría adultos mayores, esto representa un cierto grado de analfabetismo, poca percepción de problemas sentidos y no sentidos.

PROBLEMA 1

INUNDACIONES:

Como bien se sabe, el municipio de la Virginia a lo largo de su historia ha sufrido problemas de inundación en gran parte de su territorio, ya que las aguas de los ríos Cauca y Risaralda en temporadas de lluvias exceden su capacidad provocando emergencias y desastres en los barrios más pobres de esta ciudad.

El desbordamiento de los ríos Cauca y Risaralda causan innumerables estragos sobre sus hogares, llenando el interior de sus viviendas de agua que luego de convertirse en lodo causaban malos olores y reproducían toda clase de bacterias, virus causantes de enfermedades en las personas que son llevadas con graves problemas de salud a los centros hospitalarios de San Pedro y San Pablo, estas personas tienen limitados los servicios de salud por ser de bajos recursos, sin derecho a una adecuada atención. Situación que las personas encuestadas resaltan la poca ayuda del alcalde y falta de compromiso con las personas de escasos recursos.

Además las personas de bajos recursos se ven obligados a habitar las riberas de estos dos ríos ya que económicamente no les alcanza para vivir en otro sitio con menos riesgo de inundación, por ello se tienen que soportar la dificultad que esto acarrea cada que sea necesario.

El problema lo describe como una calamidad, porque las personas les tocan abandonar sus casas rápidamente por la inundación; se provocan enfermedades respiratorias y brotes en la piel, y más aún se empeora la situación cuando tienen que vivir en los albergues mientras dura la inundación soportando incomodidades por el hacinamiento. Las personas que no se ubican en los albergues sufren hambre y poca atención debido a la desorganización y negligencia de las entidades para atender la emergencia.

Las personas entrevistadas en el municipio de la Virginia, afirman que las inundaciones se deben en gran parte a las condiciones climatológicas por las que está atravesando el país en estos momentos; pero que si bien esto es una realidad también las intervenciones antrópicas han agudizado la situación puesto que las entidades gubernamentales no han hecho lo suficiente para tratar de remediar la problemática. Entre los responsables identificados por la comunidad podemos recalcar que en su mayoría, todos culpaban a la naturaleza y a las grandes precipitaciones de la época, muy pocas personas culpaban a las malas planeaciones de POT

Algunas personas piensan que las soluciones están en manos de las entidades gubernamentales disponiéndose a realizar obras de ingeniería como dragado de ambos ríos y construcción de farillones al borde de los ríos separando estos de los barrios afectados.

Se resalta que buena parte de los habitantes de estos barrios no contemplan la posibilidad de una reubicación puesto que es allí donde han pasado y vivido los momentos más importantes de sus vidas; mientras que otros dicen que la solución es la reubicación de todos los barrios a terrenos menos inundables.

PROBLEMA 2

DESEMPLEO:

Las personas lo describen como la falta de oportunidades para trabajar que hay en el municipio. Lo que obliga a muchas personas a pasar necesidades económicas abordándolos a la mendicidad. Como no hay trabajo muchas personas se dedican también al hurto o a cualquier actividad ilícita para subsistir.

Esta problemática se la atribuyen al Estado puesto que no brinda la mayor atención a la solución de esta situación; afirman que “si no es en los cañales del ingenio o en las areneras trabajo no se consigue”. Los únicos empleados privilegiados son los de la alcaldía, el hospital y los colegios.

Los entrevistados creen que la alcaldía debería de incluir en los planes de gobierno programas para impulsar el empleo en la ciudad y así no tendrían que desplazasen a otro lado a pedir trabajo.

Problemática que en muchas ocasiones los conducía a tomar decisiones de las cuales luego se arrepentirían como robar. El no sentirse aptos para ningún empleo formal o quizás alguno que satisfaga sus necesidades como la de pasar la noche en un recinto algo apto para un ser humano, porque así se sentían cuando les toca decidirse por dormir sobre un andén. La culpa de esta problemática según ellos son muchas de las entidades que no les da la oportunidad de querer mostrar sus capacidades.

También asocian el desempleo a la inexistencia producción agrícola que ocupe mano de obra y al latifundio. Como responsables tenemos al Estado, la falta de garantías y poca inversión del municipio.

PROBLEMA 3

DROGADICCION

Actualmente hay muchos jóvenes y adultos permeados por la droga, está desatando focos de violencia en el pueblo por tantos sitios de expendio de sustancias alucinógenas. En los colegios es muy frecuente encontrar alumnos

consumiendo este tipo de sustancias, en los baños sobre todo; además los parques se han vuelto los sitios de consumo libremente sin que las autoridades hagan nada.

Esta situación negativa se debe, según los encuestados, a la poca actuación de la policía en la erradicación del problema. Afirman que la deficiente gobernabilidad está llevando a los jóvenes a perderse en el “vicio de la droga”. La policía debería de estar patrullando todo el pueblo y tener presencia permanente en todos los parques evitando así el consumo en sitios públicos.

Muchas de las personas encuestadas le dan un ordenamiento a sus vidas cuando deciden olvidar todos sus problemas con el consumo de sustancias psicoactivas que elevan sus estados de ánimos de tristeza absoluta a felicidad desbordante. Solo se preocupan por conseguir los 500\$ para el almuerzo, algo para comer de noche, y la vareta (marihuana) el tubito o la dosis de perica, catalogándola como “la química” o el “laboratorio” porque son ellos mismos en muchas ocasiones con la ayuda de ladrillo desmenuzado que la fabrican para que rinda y puedan consumirla todo el día

Entre los factores relevantes de este problema, se puede destacar la alta tasa de adolescentes y niños consumidores de sustancias psicoactivas en el municipio de la Virginia. Otro factor importante es la rapidez y la facilidad económica con la que se pueden encontrar drogas en este municipio, se tienen zonas de libre comercio y consumo. Básicamente el problema de drogadicción radica en que cada vez son más los niños que consumen drogas, al entrar al mundo de las drogas casi siempre abandonan el colegio y acto seguido delinquen para tener dinero con el cual comprar el estupefaciente.

PROBLEMA 4

LA VIOLENCIA:

El desempleo ligado al consumo de drogas ha generado violencia en la ciudad, actualmente se está viendo muchas situaciones de hurto y asesinato. Los actos de violencia siempre han sido muy frecuentes en el pueblo porque existen grupos al margen de la ley que lo provocan.

Estos grupos cuando hay muchos viciosos (drogadictos) se desatan a realizar limpieza (asesinar a todos los drogadictos y ladrones del pueblo), creando temor de salir a la calle.

Los encuestados manifiestan que hay inseguridad por falta de empleo. Este problema radica en la alta cantidad de muertes violentas y robos a mano armada en el municipio, es uno de los municipios el cual presenta la más alta tasa de criminalidad de todo el departamento. Algunas personas mencionaron que justo después de las 8 p.m o 9 p.m de la noche en algunos barrios era casi imposible transitar sin ser víctima de algún acto delictivo. Este problema ha reducido considerablemente el turismo en el municipio, llevándolo cada día más a la marginación.

PROBLEMA 5

ESPACIO PÚBLICO:

Este problema se refleja en la falta de espacio público con que cuenta la ciudad además del inadecuado uso que le da la comunidad a los pocos que hay ya que muchas personas depositan las basuras en lugares inadecuados generando malos olores y focos de infección, además de deteriorar el medio ambiente y la apariencia del pueblo.

La Virginia por ser topográficamente plana la población utiliza bastante las bicicletas, pero muy pocas rutas especiales para ellas haciendo que aumente el índice de accidentalidad en las vías, porque muchos vehículos exceden la velocidad sin temor al daño que les pueden ocasionar a los peatones.

Se piensa que es necesario que las autoridades contribuyan, haciendo campañas de buen uso de los espacios públicos como también del cumplimiento de las normas de tránsito tanto para los peatones como para los conductores de los vehículos; llámese motocicleta, buses, camiones o ciclas.

Frente al mal estado que tienen los parques expresan que el Alcalde es el encargado de organizar las vías del pueblo, no le presta atención a la cantidad de accidentes que hay por culpa de los huecos que sobre la carretera. Así mismo aseguran que deberían haber muchos más comedores para personas que no tienen nada, y que además para niños y ancianos enfermos; el no haber comedores se debe a la mala inversión de los impuestos que se distribuyen desde el gobierno central.